

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 6 de marzo.

Nos permitiremos trasladar á nuestras columnas el siguiente artículo publicado por *El Oriente*:

Nosotros pensamos, como no podemos menos de pensar, que el progreso constituye una ley natural, inmutable, eterna; pero abrigamos además, acerca de esto, ciertas ideas que no son seguramente las de la generalidad. Creemos que cuanto sucede en el orden político como en el orden moral; todo es favorable al progreso.

Las revoluciones prematuras que por anticiparse demasiado traspasan su objeto; los esfuerzos de los partidos reaccionarios que contrarian y á veces detienen la marcha de los acontecimientos; las mas delirantes utopías que parecen inventadas para desacreditar los sistemas modernos, todo es favorable al desarrollo de la civilización, todo es progreso.

Suponed que las hordas del Norte avanzasen hasta Constantinopla y se entendiesen por todo el Occidente; pues tampoco entonces negariamos la ley del progreso. Los cosacos vendrían aquí bárbaros y se transformarían en reformadores, así como los vándalos del siglo V vinieron idólatras y se transformaron en cristianos. Nicolás aceptaría, á su pesar, la civilización anglo-francesa, así como Ataulfo aceptó la civilización romana.

El sol se levanta ante nuestras miradas, radiante y esplendoroso; sube majestuosamente al cenit, inunda de luz nuestro hemisferio, y va descendiendo con lentitud hasta desaparecer detrás del horizonte. Despues el cielo se encapota y la noche cubre con su manto de tinieblas la superficie de la tierra. Pero creéis que el movimiento de los grandes astros se ha paralizado porque nosotros no le vemos? No; el denso velo de la noche se rasga y una nueva aurora vuelve á anunciarnos la risueña aparición del sol: *Et pur si moue*. Así es el progreso; á veces se oculta á los ojos de nuestro limitado entendimiento, pero no se para jamás: *Et pur si moue*. Al través de todos los errores y de todos los atentados, la civilización y la libertad se van desenvolviendo de un modo mas ó menos lento, pero gradual, sucesivo y constante.

Hay espíritus superficiales que al observar la misera condicion actual de la mayor parte de las naciones europeas, y la inutilidad de los sacrificios hechos para mejorarla, imaginan que la humanidad está condenada á girar dentro de un círculo de hierro, adelantando hoy para retroceder mañana,

corriendo siempre tras un vano fantasma, y siempre cambiando de amos, pero nunca de fortuna. Sin embargo, hasta detenerse á reflexionar un instante para conocer que el progreso se ha hecho sentir visiblemente en todas partes.

La situación de la Italia y de la Alemania es sin duda alguna desconsoladora, sobre todo si se la compara con el cuadro que esos dos territorios presentaron en 1848: nosotros no lo negamos; pero eso quiere decir que aquella revolución vino antes de tiempo. No obstante, comparad esa situación con la en que se encontraban esos países hace medio siglo; comparad el estado presente del Piemonte, del Wurtemberg, de la Holanda, de la Dinamarca, de la Prusia y de la Suecia con el en que se hallaban hace cincuenta años; poned en paragon el Austria de 1854 con el Austria de 1800. ¡Qué espacio inmenso recorrido! ¡Cuántas reformas consumadas! ¡Cuántos abusos destruidos!

Si nos concretamos á la Francia, hay quien afirma que despues de tantos ensayos y tantas mudanzas no hace mas que recorrer una senda trillada ya; es decir, que nada ha adelantado; ó en otros términos, que no se cumple allí la ley del progreso. Observan que la Francia republicana de 1848 se entregó á un presidente como antes se habia entregado al directorio; que convirtió al director en cónsul decenal, como habia hecho con el primer cónsul; que concluyó por nombrar emperador al presidente, siguiendo la misma conducta que habia observado con Napoleón Bonaparte; que su tribuna ha sido destruida y su imprenta aniquilada, lo mismo que en los primeros años del presente siglo; y deducen de todo que la Francia se ha estacionado, sin advertir que nada hay de semejante entre una y otra época, entre uno y otro consulado, entre uno y otro imperio.

¿Qué punto hay de contacto entre el imperio guerrero y conquistador del soldado de Córcega, que fué una constante amenaza para todos los tronos y todas las nacionalidades, con el imperio actual que segun el mismo Luis Napoleón significa la paz, y que efectivamente si en estos instantes toma una actitud bélica, es tan solo para restablecer el equilibrio europeo violentamente roto por las bayonetas de los cosacos?

¿Qué analogía hay entre el imperio del caudillo de Austerlitz, que no daba á conocer el estado de sus relaciones exteriores sino en los boletines del grande ejército, con este otro imperio del elegido del 10 de diciembre que publica y permite reproducir todos los documentos referentes á la importante cuestion de Oriente, reconociendo así implícitamente que ha pasado ya pa-

ra siempre el tiempo en que los pueblos podian prescindir de una tribuna respetada y de una imprenta libre, y haciendo así paladinamente *amende honorable* de su sistema político de gobierno?

¿Comprendeis que no cambie pronto el régimen impopular y arbitrario en sistema parlamentario y constitucional, el emperador que inclina su frente para unirse con el óleo de la soberanía de la muchedumbre, y que dice oficial y solemnemente á las masas que ellas son el único amo, la única fuente de todo derecho y de toda legitimidad?

¿Qué habrá, pues, de comun entre el imperio de Napoleón I y el de Luis Bonaparte, si se realiza lo que acabamos de indicar, y que se realizará porque es una necesidad apremiante en la nacion vecina?

Gregorio XVI fué el monarca absoluto que mejor comprendió la ley del progreso. Conoció que la civilización y la libertad entrarían en sus Estados con los descubrimientos de la industria y de las artes, y fulminó un anatema contra los caminos de hierro, y cerró herméticamente sus fronteras á todas las máquinas, á todos los libros, á todos los adelantos. Calomarde descubrió tambien un gran instinto de conservación cuando cerró las universidades y abrió cátedras de taumaturgia. A la civilización se la combate con la barbarie. No obstante, los esfuerzos de Gregorio XVI y de Calomarde fueron estériles, porque tuvieron contra sí á la imprenta, á ese propagador mágico, invisible é impalpable como el sonido que se introduce en las regiones mas recónditas, que impregna la atmósfera en que todos respiran.

Pero los imbéciles Alaricos del dia anidan y acarician en su seno á la serpiente que los devora y que ha de aniquilarlos por completo. Para que sus tropas puedan concentrarse en un punto dado, abren caminos de hierro y construyen telégrafos eléctricos, sin calcular que los rails y los alambres son los conductores del espíritu del siglo. Para combatir á sus enemigos entran en el palenque de la prensa, habituando los pueblos á la publicidad y á la discusión, sin comprender que la publicidad y la discusión son los enjendradores de la civilización y de la libertad.

Dejemos, pues, seguir su curso á los acontecimientos, y contemplemos con faz serena los reveses y las adversidades. Dios ha sometido toda la creación á la ley del progreso y la voluntad de Dios se cumplirá, porque está escrito que no prevalecerán contra ella las puertas del absolutismo y de la barbarie. Los pueblos no deben impacientarse ni desesperar porque una idea sea mas ó menos tiempo comprimida bajo la mano de hierro de un gobierno.

La libertad saldrá immaculada del

fondo de las tinieblas, así como el agua sale pura y cristalina de las entrañas de la tierra. Los gobiernos son los que deben evitar que la compresión sea excesiva, para que la ley santa y providencial del progreso se cumpla sosegada y pacíficamente, sin trastornos y sin perturbaciones.

La dirección general de agricultura, industria y comercio, publica en la *Gaceta* del 28 del mes último un estado muy curioso y de bastante importancia en las circunstancias actuales, sobre el precio medio que han tenido los granos y semillas alimenticias durante el segundo semestre de 1853 en las provincias del reino, arreglado al peso y medida de Castilla.

Hé aqui el resumen:

Precio medio en toda España en los meses

Julio.—Fauega. Trigo 37 reales; cebada 15; centeno 20; maíz 20. Arrobas. Garbanzos 23; arroz 26.

Agosto.—Trigo 32; cebada 13; centeno 22; maíz 26. Los garbanzos y el arroz como en el mes anterior.

Setiembre.—Trigo 35; cebada 16; centeno 21; maíz 28. Los garbanzos y el arroz 23 y 26 la arroba.

Octubre.—Trigo 38; cebada 17; centeno 23; maíz 28. Garbanzos y arroz como en el mes anterior.

Noviembre.—Trigo 43; cebada 20; centeno 27; maíz 28. Arrobas. Garbanzos 24; arroz 26.

Diciembre.—Trigo 45; cebada 20; centeno 25; maíz 27. Arrobas. Garbanzos 24; arroz 27.

El *Clamor Público* y el *Diario Español* vienen sin artículo de fondo sobre política; sucediendo, poco mas ó menos, lo mismo á la *Epoca*, la *Nacion*, el *Tribuna* y las *Novedades*.

Creemos haber hecho patente en nuestro número de anteayer la injusticia que envuelve ese clamoreo que contra la esportación de cereales suele levantarse, al menor sintoma de alza en sus precios. La disposición que en tales casos se reclama por algunos y se echa de menos por muchos, no es en efecto otra cosa que un grave ataque á la industria rural, sobre la que en último resultado va á obrar la prohibición deseada. De la falta de medios de comunicación que ocasionan la escasez en determinados puntos mientras que en otros poco distantes se pierden por la falta de consumo las subsistencias; de la multiplicación y de la exageración de las gabelas que dan á las cosas comerciables un valor muy superior al que representan los gastos de su producción, se pretende hacer responsable tal vez sin quererlo y sin pensarlo, al labrador, al olvidado habitante de los

campos, que acaso porque es el primer industrial, no ha logrado fijar nunca la atención de los proteccionistas en esta tierra en que la industria, tan exigente como estadiza, es el azote económico de todas las clases sociales.

Y no vayan á interpretarse malamente nuestras palabras; no vaya á creerse que porque hablamos en sentido de queja de esa indiferencia en la opinión para la agricultura, echamos alguna vez de menos la protección. No; no es eso seguramente. Nuestra alusión no tenía otro objeto que hacer resaltar unas y mas la injusticia con que generalmente se procede, la diversa conducta que se observa para con las diferentes industrias, tratando de perjudicar á la que es madre de todas, y dando á las secundarias y muchas veces pobres ó exóticas, cierta especie de auxilio que pugna con la razón y con la general conveniencia tanto como con la equidad y con la facultad de los favorecedores oficiales para prestarlo.

En nuestro lenguaje, la protección, —á todos los ramos de riqueza igualmente debida,—no significa otra cosa que libertad de acción y remoción de obstáculos. Eso y nada mas pedimos para la agricultura como para la industria y el comercio, seguros de que por tales medios las veriamos llegar á un grado de prosperidad que nunca acertarán á procurarles las empíricas combinaciones hoy dia desacreditadas por la ciencia y la esperiencia de consuno. Pero puesto que al fabricante de tejidos de algodón, y esto es muy justo, no se le tasa el precio de su mercancía ni se le reduce su mercado el dia que le place venderle cara, y hacemos abstracción de las seguridades que se le dan contra la beneficiosa competencia, —nosotros aspiramos á que al agricultor ni directa ni indirectamente se le tase la suya, cuando el aumento de la demanda le proporciona lucro. ¡Lloro de tarde en tarde ofrecido por desgracia en un país como este, donde todo escasea menos los frutos de la tierra, para una población frugal y escasa!

Pero, ¿y el público abastecimiento, se nos dirá tal vez? ¿Y el pan que tan caro cuesta á las clases necesitadas? Mucho las compadecemos y persuadidos estamos de que defendiendo nuestras doctrinas económicas trabajamos por su bien. A los socialistas *sui generis* que quisieran que hubiese *tasadores públicos* en plazas y calles, podriamos tranquilizarles fácilmente probándoles que con una *administración económica* menos *costosa* y complicada, ó lo que es lo mismo, con menos gabelas y mas libertad y medianos caminos, el pan estaria siempre barato y á un tipo muy poco variable. El año que aquí faltase trigo, de otra parte nos vendria asi como podriamos despacharlo para el extranjero cuando nos sobrase, y niveladas de este modo las existencias con el consumo, imposibles serian los motivos de fundada alarma.

No faltarán nunca infelices á quienes de un modo ó de otro apenas será dado adquirir su necesario sustento, pero el remedio de este mal no se halla al alcance de ninguna escuela. A ello ha de acudir por necesidad la beneficencia de los pueblos. Las ventajas ó desventajas de aquellas se pesan para la generalidad. Aun cuando el pan se diese por mucho menos precio del más bajo que puede suponersele, quedaria fuera del alcance de infinitos individuos, los mismos que carecen de techo que los albergue, de cama en que reposen, de vestido que los cubra y de

fuego que los caliente, y á los que ni el propietario urbano, ni el almacenista de muebles, ni el fabricante de tejidos, ni el almacenista de carbon ó leña, están obligados á dar á menos precio su mercancía, bajo la combinación de una reducción de mercado ó de tasa.

Al llegar á este punto, bueno será recordar tambien que el trigo no es la única semilla de que, sin perjuicio de la salud pueda echarse mano para la alimentación en circunstancias anormales. Otras muchas hay si bien menos agradables que llenen este objeto y cuyo uso vendria á limitar las pretensiones de los tenedores de aquel grano, á la manera que la grasa, el sebo y otras materias propias para arder modifican el precio del aceite, y vice-versa. No es tan grato al paladar el pan de maíz ó de centeno como el de trigo; no es tan gustosa la patata como el trigo; no es tan gustosa la patata como el pan; pero tampoco son tan buenas las telas de algodón catalán como las inglesas, ni los peces del Manzares como los salmones, y no todo el mundo puede llevar las mejores telas ni hacer servir en su mesa los ricos pescados de otras aguas.

(Tribuno.)

La reforma en el sistema monetario proyectada por el gobernador de la isla de Cuba, de que hablan las cartas que hemos extractado en el párrafo anterior, se reduce á equilibrar el valor de la plata con el del oro, equilibrio por diferentes causas alterado en aquel país, haciendo subir la plata; pero como la subida no puede ser proporcional á la del oro sin una moneda nueva, el gobierno de Cuba, al decidirse por este último pensamiento, propone á S. M. lo que sigue.

1º Que sin hacerse novedad en el valor excesivo de la onza, se acuñe una moneda de plata con cuño provincial cubano, de modo que 17 pesos de ella tengan el valor real de 16 pesos fuertes españoles, y que el peso cubano se subdivida en monedas que bajen por una escala decimos hasta un vigésimo de peso ó un realito.

2º Que esa moneda se acuñe en el país si S. M. permite el establecimiento en él de una fábrica de moneda ó de lo contrario se acuñen en la Península 500,000 ps. fs.

3º Que con la moneda se paguen los sueldos y obligaciones del tesoro con el aumento de 5 por 100 como equivalente próximo de lo que se pierda en el cambio.

4º Que no se admita el oro extranjero sin la deducción del derecho de señoreage hecha de su valor intrínseco.

Del periódico *Los Ferro-carriles*, correspondiente al 3 del actual tomamos las siguientes noticias:

«Las provincias de cataluña constituyen sin duda la importante porción de nuestro territorio en que los ferro-carriles presentarán dentro de poco un desarrollo casi exclusivamente nacido de sus especiales cuanto favorables circunstancias, y del alto grado á que la industria ha llegado allí sea cual fuere la forma que revista Barcelona, capital de provincia, está tegiendo su red de caminos de hierro como puede hacerlo la capital de un estado línea del Norte; línea del Centro línea de Tarragona, que podrá ser del Mediodía; línea de Mataró y Arenys, sea del Nordeste; prolongación á Zaragoza y Madrid; proyecto para penetrar en Francia; ramales á varios centros de producción.

Hé aquí porqué en adelante nos consagraremos con mayor esmero á los ferro-carriles catalanes; ofreciendo á nuestros lectores la interesante crónica que empezamos á redactar, sobre las detalladas cuanto imparciales noticias con que desde hoy nos favorece nuestro entendido corresponsal de Barcelona.

Línea de Mataró.—Va á establecerse en ella el telégrafo eléctrico, cuyos aparatos y demas efectos se han pedido á Mr. Breguet de París, de quienes procedan asi mismo los que funcionan en la línea de Aranjuez: nos alegramos de que la dirección de dicha línea admita los aparatos Breguet que á su sencilla manipulacion reúnen la facilidad de poner los partes privados ó de servicio fuera de alcance del público, por claves formadas con la numeración ó el alfabeto. El movimiento de mercancías aumenta, y el de viajeros se sostiene al nivel de los años anteriores. La prolongación de la línea hasta Arenys del Mar, tan anelada por los habitantes de este pueblo no ha podido realizarse todavía por cierta oposición que parece hace una parte del vecindario de Mataró: hay fundadas esperanzas de que pronto puedan emprenderse los trabajos, mediante un arreglo que respetando todos los intereses, allane las dificultades que han surgido.

Línea del Norte.—sección de Granollers.—Esta vía toca á su conclusión: la esplanación está terminada construidas muchas de sus obras de arte, y muy adelantadas las pocas que aparecen todavía en construcción. Todo el material fijo se halla ya en Barcelona, y del móvil falta solo una pequeña parte: trátase de inaugurar esta sección en junio del presente año. Por separado haremos una detenida reseña de los trabajos, obras y material de esta línea.

De Barcelona á Zaragoza.—El trozo de Moncada á Sabadell va tambien á ponerse en explotación: de modo que los accionistas podrán percibir utilidades aun antes de tener concluida la sección de Mantesa, primera de las cuatro en que se ha dividido esta importante línea.

A no ser porque esperamos se den al público en el próximo verano las treinta leguas que median entre Templeque y Albacete, desearíamos se tomasen en cuenta las ventajas que reportará el tráfico de la carretera de Valencia, por la parte del Quintanar de la Orden, con que los trenes de Madrid corran cuanto antes hasta Villacañas; este pueblo se halla á tres leguas y media de Templeque y á igual distancia del Quintanar y no hay duda en que los trasportes se dirigirian desde luego á él, en vez de seguir á Ocaña y Aranjuez. La vía está corriente hasta mas allá de Villacañas, y su estación quedará en comunicacion eléctrica con Madrid en la presente semana.

Los atrasos de algunos trenes, que se tocan en la línea de Aranjuez, desaparecerán muy pronto por completo, puesto que ya ha empezado á recibirse cok inglés en Alicante.»

Capitania general de Aragon.

Soldados! Un crimen militar se ha cometido en esta plaza: ese crimen ha echado una mancha sobre un regimiento que contaba brillantes hechos en la guerra: el regimiento de Córdoba ha sido estinguido y quedan borradas todas sus glorias.

El deber militar es la abnegacion, la abnegacion es la disciplina, la disciplina es la obediencia: sin disciplina

no hay ejércitos, ni gobierno posible, ni sosiego público ni seguridad en las familias. Un ejército sin virtudes es un círculo de sus deberes es la garantía del orden, la esperanza del país: por eso las sediciones militares la indisciplina y la inobediencia tienen en la ordenanza una pena espesa, terminante, muerte.»

El honor es el cumplimiento del deber: fuera de este camino no hay honor no hay mas que delito.

La ambicion que no se funda en los servicios es bastarda é ilegítima, é imprime una mancha que se estampa en la frente y se lleva en la conciencia.

Soldados! Los crímenes militares se lavan con sangre, la habeis visto correr, habeis presenciado el castigo.

Que sea la última que corra.

Que sirva para arrepentimiento de los malos, para ejemplo de los buenos, y que el ejército mire por su nombre, cuide de su honra.

Soldados, ¡Viva la Reina!

Cuartel general de Zaragoza 6 de marzo de 1854.—Felipe Ribero.

(Presente.)

Noticias extranjeras.

Despachos telegráficos eléctricos particulares.

Paris 3 de marzo á las ocho de la mañana.—Un despacho de Viena recibido esta mañana en Paris anuncia que el gobierno austriaco ha prohibido la esportacion de armas y municiones á las provincias turcas limítrofes al imperio de Austria.

El *Morning-Post* habla de una revista real de las escuadras combinadas, que se dice debe verificarse antes de su salida para el Báltico.

Consolidados, 97 3/8, alza 1/8.

Paris 4 de marzo á las ocho de la mañana.—Llegó ayer á Paris el gran duque reinante de Sajonia-Coburgo.

El *Monitor* de esta mañana trae un artículo sobre el viaje de este personaje. Este viaje, dice el *Monitor*, tiene un carácter de oportunidad. La alta posición del príncipe, la importancia de sus relaciones, sus alianzas con la mayor parte de los soberanos, dejan traslucir en la union de los estados de Occidente probabilidades de abreviar, ya que no de prevenir, graves acontecimientos.

La estrema cordialidad y completo acuerdo que ha reinado en su primera entrevista con el emperador, dan lugar á creer que el príncipe dejará en Francia y se llevará á Alemania gratas impresiones.

El *Diario de San Petersburgo* trae una proclama del emperador de Rusia esponiendo los motivos de su ruptura con las potencias occidentales.

«Esas potencias dice la proclama, se anen á los enemigos del cristianismo contra la Rusia. Esta no desmentirá su santa reputacion. Ella está presta á resistir enérgicamente. Y como en 1812 espera pruebas de bravura de su pueblo.»

El periódico el *Lloyd*, que se publica en Viena, ha recibido una advertencia por haber publicado un artículo ofensivo á la Rusia.

—Leemos en la *Gaceta de Aushburg* que Austria ha resuelto tomar Neutralidad igualmente independiente del Este que del Oeste con reserva de tomar otro partido si los acontecimientos pusiesen directamente en juego los intereses de Austria. Creemos poder suponer que

Prusia seguirá una política parecida. Ha llegado á Paris lord Raglan para ponerse de acuerdo con los gefes del ejército auxiliar frances. Tambien ha marchado á Paris Sr. Baldwin Walker para uniformar el plan de Operaciones para unificar con nuestros aliados los franc-masones.

Havas.

FRANCIA.

PARIS 28 de febrero.

M. de Lamennais, reconocido autor de las *Palabras de un creyente*, murió en Paris en la mañana del 27 de febrero á la edad de 70 años. Se negó hasta el último momento á recibir ningún sacerdote, y dispuso por su testamento, que su cadáver fuese conducido sin pompa y sin ser trasladado á ninguna iglesia desde la casa mortuoria al cementerio del padre Lachaise.

Leemos en la *Patria*: «Ha circulado el rumor de que ha tenido lugar una batalla en Kalafat, la cual ha sido desfavorable al ejército Otomano.—Ninguna noticia hemos recibido de este género, y con referencia á todos los datos que han llegado á nuestro poder afirmar que es completamente inexacta.»

Idem 1.º de marzo.

La Agencia *Havas* comunica el siguiente parte telegráfico: «Constantinopla 15 de febrero. Un convoy que lleva 40,000 hombres del ejército turco está dispuesto á salir para Batoum.—El haber aumentado el frio ha sido causa de la paralización en todas partes de las hostilidades.—Los rusos intentan ajustar un tratado de alianza con los afganos contra la Inglaterra: Khiva resiste.»

El *Globe* confirma la noticia dada por el *Times* y añade algunos detalles sobre los tratados hechos ó en proyecto con Austria y Prusia.

Dice así:

«Los gobiernos de Inglaterra y Francia han intimado al emperador de Rusia, que se comprometa dentro seis dias á evacuar los principados antes del 30 de abril. Créese que los gabinetes de Berlin y Viena hará otro tanto. Es probable que el emperador conteste antes de espirar los seis dias, y en este caso se sabría su respuesta en Londres y Paris antes de tres semanas. No se juzga que ese último llamamiento retarda en nada las disposiciones de Francia é Inglaterra. Nuestra escuadra irá probablemente á esperar la apertura del Báltico, que no es practicable antes del fin de marzo.»

«Anúnciase positivamente, que no solo está convenido, sino firmado, el tratado por el cual Austria y Prusia se adhieren á la política de las potencias occidentales. Dícese que sus condiciones son: que Austria y Prusia observen una *casí-neutralidad* ventajosa á aquellas potencias, que Austria ocupe las provincias que se indicarán y ponga en sus fronteras un ejército de observacion contra la Rusia; pero que evitará en cuanto pueda entrar en guerra con ella.»

INGLATERRA.

Escriben de Portsmouth el 25 que la fragata de vapor *Dauntless* enviada con una misión al Mediterráneo, acaba de regresar á dicho puerto. Circula la noticia de que la escuadra debe hacerse á la mar hácia mediados de marzo. El enviado de Inglaterra en Atenas ha declarado al gobierno griego que la Gran-Bretaña intervendrá, si es neces-

sario para restablecer el orden en los distritos sublevados. Los griegos derriban en el Epiro todas las medias lunas de las mezquitas y celebran en ellas las ceremonias religiosas de su culto.

El 27 corrieron en Londres rumores de crisis ministerial. Decíase entre otras cosas que lord Palmerston seria nombrado ministro de la Guerra.

ITALIA.

GÉNOVA 23 de febrero.

Leemos en el *Correo Mercantil*: «En el banquete municipal de Génova; el senador Plezza, á consecuencia de haber propuesto el consejero Caveri un brindis en honor del Parlamento nacional, tomó la palabra y felicitó al país por los benéficos frutos que ha producido la union establecida por la diplomacia en 1815 de Génova y el Piamonte, union verdaderamente providencial si se consideran las ventajas que han resultado para ambos países. M. Boncompagni hizo observar que esta union será de mayor utilidad en el momento en que llegue á estallar la tempestad que oscurece en la actualidad el horizonte europeo.—El conde de Cavour, que habló en seguida, dijo: «La unidad del Estado no implica la renuncia á los ilustres recuerdos municipales, sino la solidaridad de todos, en atención á que las glorias genovesas y piamontesas son hoy glorias comunes, esto es, glorias italianas.» Estas palabras fueron vivamente aplaudidas.»

«A ser cierto lo que dice la siguiente carta de Génova del 20 de febrero, no será extraño que haya muy pronto una conflagración, en la península itálica.»

«Por el buque-correo llegado de Malta, habiendo tocado en Nápoles, Civita-Vechia y Liorna, sabemos que en toda Italia es general la fermentacion. En varias ciudades de los Estados romanos han estallado graves disturbios.»

Dícese que el 8.º de cazadores y otro regimiento del ejército napolitano enarbolaron en una revista pasada recientemente la bandera tricolor, prorumpiendo en gritos en sentido liberal. Se añade que los dos cuerpos han sido disueltos y que 137 oficiales y subalternos han sido condenados á presidio.»

ALEMANIA.

La *Gaceta de Gotha* publica el despacho siguiente; dirigido por Mr. Droyn de Lluys al representante frances cerca de las cortes de Sajonia Real y de Sajonia Coburgo:

«Señor: el viaje del príncipe Napoleón á Bruselas habrá llamado tanto mas la atencion de las cortes de Dresde y de Gotha, cuanto que están unidas á la de Bélgica por lazos de familia. La visita de S. A. I. no tiene otro objeto que corresponder á una indicacion amistosa del Rey Leopoldo.»

S. M. ha manifestado el deseo de que se establezca de hecho un estado de cosas que permita á las dos Cortes mantener las mismas relaciones amistosas que sus pueblos; y el emperador ha dado al príncipe Napoleon plenos poderes para que sea el órgano de los mismos sentimientos por su parte.

Este paso no ha tenido, como veis, ningun carácter político; pero el momento en que se efectuó le ha dado una significacion, que como no dudo, será apreciada en las Cortes de Dresde y de Gotha, y recibida con placer. Ella servirá para hacer que cesen los rumores que la maledicencia ó el error se han complacido en propalar hace al-

gunos meses sobre la naturaleza de nuestras relaciones con Bélgica, á probar la buena armonía que S. M. el emperador anhela de todo corazón mantener con los estados sus vecinos, y en fin, de demostrar que la lealtad de su política no es mejor apreciada por nadie que por un Soberano, del cual no se conocia la alta sabiduria al suponerle recelos sin fundamento.

Sabeis bien que se habia supuesto falsamente que durante su última estancia en Londres, por consecuencia de insinuaciones del Gabinete de San Petersburgo, el rey de los belgas habia proyectado disolver la alianza entre la Francia y la Inglaterra, y que habia conseguido con su influencia comprometer á un personaje á secundar sus esfuerzos.

El emperador, enviando un príncipe de su familia á visitar en Bruselas á un soberano que por su posicion y por su edad es el verdadero gefe de los Coburgos, tiene un placer de demostrar que no hay miembro de esta ilustre familia que no esté animado á su vez de los sentimientos mas leales.

PRUSIA.

He aqui los términos en que otro periódico da cuenta de la entrevista que tuvieron con el emperador los individuos de la diputacion de la paz:

«Después de un viaje bastante rápido y en el cual han tenido ocasion estos señores de experimentar el frio ruso, llegaron á San Petersburgo, desde donde dirigieron al conde de Nesselrode una solicitud pidiendo una audiencia con el emperador, á cuya solicitud iba adjunta la traduccion francesa del mensaje que se proponian presentar al Autócrata.»

Esta gestión de los amigos de la paz pareció tan inocente al bueno del canciller que no tuvo reparo en pedir á su amo la audiencia que le fué concedida.

El emperador recibió con suma cortesania á los tres cuáqueros y los escuchó con gran formalidad. Contestóles que estaba conforme de todo punto con los principios que habian espuesto, deteniéndose luego en explicarles que semejantes principios no podian tener aplicacion por ahora. El emperador no quiso despedirse de estos amigos sin presentarlos á la Emperatriz. No se encuentra todos los dias en San Petersburgo la ocasion de ver personas tan originales y tan candidas. Y así es que después de haber satisfecho el emperador la curiosidad de su familia y su servidumbre, dió un buen apretón de manos á los amigos de la paz, manifestándoles sus deseos de que hiciesen buen viage.

TURQUIA.

CONSTANTINOPLA 13 de febrero.

El acheik-ul-islam ha anticipado 100 millones de piastras á la Puerta, expresando el deseo de hacer otros sacrificios. El general Guyon ha sido nombrado gefe del Estado mayor de ingenieros en el ejército armenio.»

ALEJANDRÍA 18 de febrero.

Ha estallado una revolucion en el Alto Egipto y la poblacion de la Abisania está sobre las armas.»

«Hé aquí la proclama que acaban de publicar los rebeldes del Epiro.»

PROCLAMA.

Los infrascritos habitantes de Rado-

vitz, provincia de Artas, oprimidos por los enormes impuestos que pesan sobre nosotros, indignados por los ultrajes hechos á los hijos de nuestro país por los musulmanes, nuestros salvajes conquistadores é incapaces de toda civilizacion, emprendemos de nuevo la guerra de la libertad que hicimos mancomunadamente en 1821, jurando en nombre del Todopodero y de nuestra santa patria que no depondremos las armas cualquiera que sea el motivo hasta haber reconquistado nuestra libertad.

Al empezar esta guerra esperamos escitar en favor nuestro las simpatias de todos los griegos, libres, nuestros hermanos, y la de los que gimen bajo el yugo otomano; esperamos tambien que como nosotros tomaran ellos las armas para continuar la defensa de nuestra causa comun, para combatir por la fé y por la patria, y para recobrar nuestros derechos imprescriptibles.

Nuestra guerra es sagrada y justa: considerando la enormidad del yugo que pesa sobre nosotros, y reconociendo el derecho de las naciones nadie podrá vituperarnos, ni levantar la voz en favor de nuestro cruel tirano, y de la media luna que se ha colocado sobre nuestros templos sagrados.

Apresuraos, pues, hermanos, á tomar parte en esta obra comun, sacudid el yugo de la tiranía y proclamad con nosotros, ante Dios y ante el mundo entero, que combatimos por la patria y que Dios protege á los cristianos.

15 de enero de 1854.

(Siguen las firmas.)

JURAMENTO.

Juro por el Santo Evangelio, por la Trinidad y por el Crucifijo, que estas armas, que tomo hoy, no las depondré antes de haber arrojado del país de mis padres á los turcos mis tiranos, y de haber dado la libertad á mi patria. Juro ademas ante el Todopodero defender la bandera de mis antepasados y derramar por mis compañeros, si es menester, hasta la última gota de mi sangre.

«Es positivo que un ejército ruso tomará posicion en la frontera de Prusia por la parte de Curlandia.»

«Una correspondencia del Báltico fechada el 15, menciona el siguiente hecho:—Se asegura que á consecuencia de los sucesos que se preparan, los marinos suecos y daneses que se encontraban al servicio de la marina rusa, en virtud de autorizacion de sus gobiernos, acaban de recibir la orden de regresar á su país, supues to que no podia continuar esta autorizacion, á causa de las relaciones amistosas en que están la Dinamarca y la Suecia con la Francia y la Inglaterra.»

BELGICA.

Nuestro corresponsal de Bruselas nos escribe con fecha de 25 del último:

Bruselas 25 de Febrero.

Mi última fué el 22 del corriente.

La contestacion de Nicolas á su buen amigo Napoleon III parece bastante dura para este, aun cuando el estilo es político, como se acostumbra entre gente de buena crianza. Dicen que ademas de indicarle que quien es él para venir con exigencias á un hombre como Nicolas, le recuerda lo de 1812, como diciendo, el fin del sobrino será igual al del tío. Amen, dicen los liberales.

Cuando lord Palmerston esclama en

el parlamento inglés, cualquiera de las dos naciones Francia ó Inglaterra basta para proteger la Turquía, y reunidas, la causa de Nicolas es desesperada. Amen, dicen igualmente.

La cuestion siempre que riefen nuestros enemigos es, que al cabo, pierda quien pierda, ganamos siempre.

Si la revolucion de Grecia tomase serias proporciones, quiere decir que tendrá el Sultan que hacer reformas mas radicales, único medio de asegurar su dominación, como en Valaquia y Moldavia. La lástima es que no pueda el Czar enviar otro ejército á la Grecia para que vean aquellas provincias las delicias del yugo Moscovita.

Habrán Vds. notado la insistencia del *Moniteur* de Paris en predicar al Austria que el interes de sus pueblos es reunirse á la Francia, y que así se evitará la revolucion en los Alpes y en Grecia. La insurreccion de esta última, que por ahora conviene á la Rusia, fastidia igualmente al Austria, porque la Iliria, la Dalmacia y hasta la Croacia, que estuvieron tranquilas en 1848 y 1849, y salvaron á la corte de Viena, han quedado sumamente descontentas; y hay quien cree que en la próxima campaña serán aun mas temibles que la Hungría, porque la Croacia es una especie de poblacion militar que no será posible domarla como á los desarmados italianos y húngaros.

Lo que la Inglaterra y Turquía no quisieron hacer en 1849 para sostener la Hungría y recular á los desiertos el poder ruso, la una por egoismo y miedo á la revolucion radical, y la otra por la desconfianza de sus fuerzas, lo pagan ahora con creces.

Los portugueses parece que chillan porque los ingleses les piden una division para las islas Jónicas, y mientras no se trate mas que de guerras políticas ó de Gabinete hallarán resistencia en todas partes, así como cooperacion eficaz cuando se trate de obtener la libertad verdadera.

En Francia se hacen muchas prisiones, principalmente de demócratas. Parece que á la demostracion anti-rusa que queria promover la policia, contestaron otros con querer una demostracion en favor de la República: pasan de mil los presos.

Habiendo salido á los reaccionarios todo á pedir de boca se hallan tan amenazados como antes, y la cuestion no tiene otra salida que dar razon á quien la tiene, es decir, á los pueblos, y poner gobiernos sumamente baratos, y dejarse de bayonetas, que al cabo de grandes gastos á nadie sostienen el dia crítico. (Clamor.)

PALMA.

Gacetilla local.

¿SI SERÁ CIERTO?—Ayer oímos tocar campanas y á decir verdad no supimos en donde, sobre si el gobernador civil habia invitado á los pudientes de esta capital, se reunieran en su casa con el laudable objeto de tratar y llevar á cabo, en union de la junta provincial de Beneficencia, la reedificacion de nuestro teatro. Pusimos la tal especie en duda, porque no era la vez primera que semejantes rumores habiau corrido válidos entre nosotros, y mayormente habiendo en vano, nuestro periódico, alzado su humilde voz á fin no se pri-

vara por mas tiempo á nuestra poblacion de un edificio de notoria utilidad y nos llamamos. Pero en vista de la noticia positiva que sobre el mismo particular nos trae el *Diario*, en su número de hoy, nos apresuramos á comunicarlo á nuestros lectores, convencidos que de dicha reunion saldrá unánime favorable un voto que, conciliando los intereses del público, beneficioso en extremo será para los del Santo Hospital; y que la comision que al efecto habrá de nombrarse, no dejará de conocer cuan ventajoso es el mencionado proyecto para demorar siquiera un momento su pronto y deseado planteamiento. A ver si tendremos teatro ó si este proyecto se quedará, como muchos, en proyecto.

MARCHA.—En la tarde de ayer emprendióla, con direccion á Lluçmayor, empacado y arrollado en un *carreton*, seguido este de un enjambre de curiosos chiquillos, el titan de los titanes, el Goliat español. A buen seguro que la presencia de dicho colosal angelito, no dejará de escitar la cándida curiosidad de los campesinos, pero ignoramos si será esto suficiente para llenar los bolsillos del codicioso paseante.

CAMBIO DE DECORACION.—El teatro representa, en perspectiva, una casa de fieras.

SEGURIDAD.—Está prevenido que cuando, de noche, en una calle hay escombros que impidan la libre circulacion y estos puedan ofrecer al transeunte peligro alguno, se ponga encima del estorbo, y no en otra parte, una luz. Pero hemos observado que no siempre se atiende á lo justamente mandado.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

SAN JULIAN DE CILICIA MR.

Este santo fué ciliciano, de familia senatorial en Anazarbo, y ministro del Evangelio. En la persecucion de Dioclesiano cayó en manos de un juez que se complacia en atormentar barbaramente á los cristianos. La constancia de Julian que fortalecia con los padecimientos irritó la cólera del juez, el cual por espacio de un año dispuso fuese arrastrado por todas las ciudades de Cilicia. Ademas, los azotes, el fuego, el cuchillo, todo se empleó por varios modos en atormentarle con una crueldad inaudita. Causado por último el tirano, le mandó meter en un saco lleno de escorpiones y vívoras, y arrojarle de esta suerte en el piélagó. Su cuerpo fué hallado por el mar y fué conducido por los cristianos á Antioquia, donde pronunció su panegírico san Crisóstomo.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

| Horas. | Termóm. | Baróm. | Hygróm. |
|---------------------|----------|--------|------------|
| Ayer... 5 de la t. | 11 grad. | 28 p. | 5 74 grad. |
| Hoy... { 7 de la m. | 9 | 28 | 4 76 |
| { 12 del dia. | 12 | 28 | 4 78 |

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 6 hs. 1 ms.
Pónese.... á las 5 » 59 »
Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 12 hs. 9 ms. 2 s.

AVISOS OFICIALES.

Plan de condiciones bajo las cuales la junta provincial de Beneficencia, en uso de la autorizacion que le ha sido concedida por real orden de 17 de febrero último, ha acordado enagenar á censo la mitad perteneciente al Hospital del entresuelo núm. 27 de la manz. 42.

1ª La junta provincial de Beneficencia vende á censo al fuero de 3 p 0 la mitad propia del Hospital de esta provincia del entresuelo situado en la calle del sol núm. 27 antes 24 de la manzana 42 antes 43, linda por la parte superior y por la espalda con casa de D. José Casas, por la derecha con otra de D. Arnaldo Palmer y por la izquierda con las del mismo Casas y de Antonio Filani.

2ª Al objeto se abrirá doble subasta el dia 23 del actual en los estrados del gobierno de provincia y casas consistoriales de esta capital bajo el tipo de 2391 rs. 24 ms. en que ha sido justipreciada la mitad del entresuelo que se enagena.

3ª El remate será adjudicado á favor del postor que ofreciere pagar mayor pension anual.

4ª Ademas de esta, tambien será obligacion de la persona á cuyo favor se remate la finca, pagar 320 rs. por derechos de entrada el mismo dia en que se otorgue la escritura de traspaso.

5ª Igualmente estará señido el adquirente á satisfacer 30 rs. á cada uno de los dos pregoneros, los derechos alodiales correspondientes y los de hipotecas y cuantos gastos ocasionare el remate y traspaso de dicha finca, y ademas costear y entregar al establecimiento una copia auténtica de la escritura de traspaso con la nota del registro de hipotecas. Palma 13 de marzo de 1854.—Miguel Garau Srio.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Diá 14
De Mahon en 2 dias, laad Catalina de 19 ton., pat. Antonio Felani, con 11 pas. y lastre.

Idem despachadas.
Diá 14
Para Alicante laud Sto. Cristo, de 22 ton., p. Jose Coll, con 1 p., cacao y terliz de algodon.
Para Vera polacra goleta Amalia, de 58 1/2 ton., pat. Sebastian Pon, con leña.
Para Cartagena id. Cármen, de 45 ton. pat. Antonio Buenaventura, con 58 pasag., leña y efectos.

AVISOS

Subdireccion de la Tutelar EN MALLORCA.

Esta benéfica institucion va siendo comprendida en nuestro país por todas las clases de la sociedad. El numero de los que en ella van afiliándose crece, de una manera portentosa, tanto que muy luego, á seguir como hasta aqui, no habrá familia regularmente previsora que no cifre una parte de su porvenir en la suerte de la Tutelar. Con particular satisfaccion observamos esta marcha próspera, mas por los grandes bienes que promete á los que nos honran con su confianza, que por el lucro que de ello nos alcanza. Dia vendrá y no está lejos en que se tocan y palparán los beneficios de nuestra combinacion sobre los pequeños ahorros que hoy se depositan en la caja de la Tutelar; entonces se descorrerá el velo que todavia ofusca la vista y entendimiento de algunos, y recibirán un premio merecido los que mas avisados como no han esperado á aquella prueba para dejarse convencer.

Desde nuestra instalacion no se ha presentado ocasion mas oportuna que la actual para

asegurarse pingues resultados con las imposiciones en la Tutelar. Por efecto de las complicaciones políticas que han surgido en las naciones de las primeras naciones de Europa, complicaciones que felizmente no nos alcanzan, y es de esperar que tampoco no alcanzarán el curso de nuestros fondos, siguiendo el movimiento natural de las bolsas extranjeras, bajado considerablemente, por manera que las compras que ahora se hagan tienen que ser las mas beneficiosas, en razon á que darán una cantidad de papel por menos dinero, aumentándose por consiguiente el tipo del interes compuesto y las eventualidades de lucro sobre el curso de los fondos. Dejando á nuestros lectores la tarea de apreciar estas ventajas del momento, diremos para concluir que la Tutelar en el trimestre ha efectuado sus operaciones con dos mil ochenta y siete suscripciones por reales veion once millones cuatrocientos diez y seis treinta, ascendiendo ya el capital impuesto á la sorprendente suma de setenta millones de reales.

Considerando el sistema de imposiciones anuales como el mas cómodo para los suscritores, y mas adecuado al espíritu de la asociacion, véase cuales son los resultados probables que debe prometerse su resultado probable, por un término de cinco, diez, quince, veinte ó treinta y cinco años.

| En cabeza de un niño, de un dia á un año. | En 5 años. | En 10 años. | En 15 años. | En 20 años. | En 25 años. |
|---|------------|-------------|-------------|-------------|-------------|
| 11,000 | 40,000 | 50,000 | 50,000 | 200,008 | 470,000 |
| 9,000 | 30,000 | 75,000 | 170,000 | 370,000 | 570,000 |
| 8,600 | 29,000 | 72,000 | 160,000 | 360,000 | 560,000 |
| 8,600 | 28,000 | 71,000 | 156,000 | 340,000 | 540,000 |
| 8,600 | 27,000 | 70,000 | 155,000 | 335,000 | 535,000 |
| 8,600 | 27,000 | 70,000 | 154,000 | 333,000 | 533,000 |
| 8,600 | 27,000 | 70,000 | 156,000 | 340,000 | 540,000 |
| 8,600 | 27,000 | 72,000 | 160,000 | 370,000 | 570,000 |
| 9,000 | 50,000 | 75,000 | 180,000 | 500,000 | 500,000 |

Inútil es anunciar que la administracion encargará de remitir el producto de las suscripciones al punto que designen los interesados, con el menor quebranto posible.

Las personas que deseen prospectos y esplicaciones pueden acudir al banquero de esta compania D. Gregorio Oliver, á la administracion de Correos ó á la supdireccion de Mallorca sita en Palma calle de can. Savella núm. 45, manzana núm. 5.

En la calle de Vindango

casa zaguán llamada del médico Pelegrí está para arrendar un algebe de poner aceite que está en muy buen estado y de gran capacidad. Darán razon en la misma de un sugelo llegado á Palma inventor de un descubrimiento para limpiar pinturas al oleo dándoles esta su primitivo estado.

Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

RETIRADOS Y CESANTES

En dicha libreria se hallan de venta hojas de servicio, en blanco, para dichos clases, conforme previene la última real orden circularada al efecto.

PALMA:
Imprenta de Pedro José Gelabert,
editor responsable.